

## COMENTARIO DE LIBROS

# El lado siniestro de la historia

Son sucesos a la vera de la historia clásica. El nuevo libro de Mónica Echeverría constituye una labor de rescate de episodios que no aparecen en el relato tradicional de Chile, acontecimientos oscuros y personajes tortuosos que no son centrales en el devenir del país, pero que si resultan significativos a la hora de comprender los procesos que nos han formado como nación.

Crónicas Vedadas parte con un caso investigado por la Inquisición, en 1640, en que señoras de la naciente sociedad santaguina son acusadas de adulterio. La investigación es acallada por la presión social, las damas están conectadas con el poder administrativo y militar de la colonia, y el religioso a cargo de la pesquisa es víctima de una salvaje venganza.

El siguiente personaje es Bernardo de Montenegro, prócer argentino vinculado a San Martín y O'Higgins, que jugó un rol decisivo en la ejecución de los hermanos Carrera y en el asesinato de Manuel Rodríguez.

Ya en este siglo, se revisa la carrera militar del general Roberto Silva Renard, oficial a cargo de las tropas que actuaron en la matanza de obreros en la escuela Santa María de Iquique.

El cuarto episodio relata el asalto a una casa patrimonial en un fondo de Chacarero, en 1926, y la muy cuestionada manera en que actuó la justicia para cerrar la investigación.

Alberto Rencoret, primer arzobispo de Puerto Montt, es el protagonista de la penitencia secular. Un religioso de zigzagante existencia: prefecto de Investigaciones, fue acusado de asesinar a un profesor anarquista y luego, amparado por la ley de amnistía, ingresó al seminario, iniciando una

■ ■ ¿Se sintió Alberto Rencoret alguna vez culpable? Su trayectoria de sacerdote ejemplar, ¿no fue un acto de explicación por su vida anterior dispida e cruel? ¡Salve cruz, única esperanza su lema episcopal, tan indicaría un desgarriado grito de auxilio! ■ ■

carrera eclesiástica que lo identificaria con los sectores más progresistas de la Iglesia.

El libro cierra con Armando Fernández Larios, el oficial chileno implicado en la Caravana de la Muerte y en los atentados contra Orlando Letelier y el general Carlos Prats, quien actualmente vive en Estados Unidos amparado por la ley de protección a testigos.

No hay más pretensiones que relatar los sucesos. El deporte va, además del hallazgo de algunos temas, en la reconstrucción

del acontecimiento a través de testimonios presenciales (cuando es posible), lo que presta un nivel de detalle y de miradas contrastantes que realzan la historia.

Y sólo puede objetarse algunas contextualizaciones demasiado extensas, que devuelven el tema, y cuando se evidencia la evaluación moral de los acontecimientos, tarea que es mejor reservársela al lector.

La autora ha señalado que el hilo de su trabajo es el arrepentimiento. Puede ser, en algunos segmentos más que en otros. Pero lo que sí es común a todos es que se trata de episodios en que el crimen se vuelve un arma política y en que la justicia no supo estar a la altura de las circunstancias. Sucesos siniestros que se deben recordar sólo para no olvidar nunca que sería preferible que no hubieran sucedido.



Entre los anteriores trabajos de la autora se cuentan *Antibiótica de un Luchador*, la biografía de Clotario Blest, y *Agonia de una irreverente*, ensayo acerca de la escritora feminista Iris Echeverría.

## El lado siniestro de la historia [artículo] Rodolfo Arenas R.

### Libros y documentos

### AUTORÍA

Arenas Romero, Rodolfo

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

El lado siniestro de la historia [artículo] Rodolfo Arenas R.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile